


ЗІ СВЯТОМ!
Дорогі друзі та гості міста! Славу

тич — наймолодше місто України. 
Йому виповнилося тільки 17 років. 
Як для історії — зовсім мало, а для 
життєдіяльності міста —  це роки ве
ликих перемог, здобутків і водночас 
розчарувань та випробовувань. Але 
місто живе і переконливо крокує в 
історію далі. Зважаючи на реалії сьо
годення, йому доводиться брати на 
свої плечі чималий комплекс склад
них проблем.

Славутич змінює свій моноіндуст- 
ріальний профіль. Розпочинається 
важливий для всього світу проект 
щодо перетворення об’єкта “Укриття” 
в екологічно безпечну систему. Пер
ший його етап — побудова нового 
безпечного конфайнменту. З приво
ду техніко-економічного обгрунтуван
ня його будівництва у Славутичі прой
шли громадські слухання. Колектив 
основного державного спеціалізова
ного підприємства “Чорнобильська 
АЕС” сьогодні веде роботи по зняттю 
з експлуатації енергоблоків, пере
робці ядерних відходів.

Поступово, поряд з атомною тех
нологією, Славутич опановує нові — 
інформаційні, які стануть вирішальни
ми для розвитку міста. Створюється 
багатогалузева система виробницт
ва товарів та послуг.

Вже працює чимало нових 
суб’єктів економічної діяльності. Се

ред них — підприємство атомної 
енергетики “Атомремонтсервіс", яке 
знаходиться на шляху динамічного 
розвитку і використовує нові техно
логії в ремонті атомних станцій; реа
лізуються інвестиційні проекти спец
іальної економічної зони, працюють 
комунальні підприємства у сфері по
буту, торгівл і, культури, спорту, 
підтримки бізнесу. Діє модель демок
ратичних відносин, яка грунтується на 
тісній співпраці влади, бізнесу, гро
мадськості. Проявляється активна по
зиція молоді в роботі громадських 
організацій та молодіжної ради міста.

Через реформування комунальної 
сфери Славутич крокує до ринкової 
економіки.

Керуючись ф ілософ ською  
біблійною заповіддю “Дорогу здолає 
ідучий”, міська громада в постійному 
пошуку інноваційних підходів до 
розвитку міста. Великим працелюб- 
ством, величезним бажанням зроби
ти його найкращим, найтеплішим, 
найзатишнішим утверджується актив
на життєва позиція славутчан: “Я — 
житель свого міста” . Тільки рух упе
ред гарантує щасливе життя усіх по
колінь.

Зі святом вас, з Днем міста!
З побажанням успіхів, добра та 

щастя
міський голова 

Володимир УДОВИЧЕНКО

ДНЮ ГОРОДА-2004 ПОСВЯЩАЕТСЯ...
30 мая в рамках празднования Дня города-2004 по инициативе творческо

го коллектива КП “ККК”, при поддержке Славутичского исполнительного ко
митета в Большом зале Киноконцертного комплекса прошёл музыкальный 
вернисаж творческих семей Славутича, в котором приняли участие не толь
ко семейные коллективы нашего города, но и гости из Любеча.

Хотелось бы ещё раз поблагодарить семьи Латышевых, Кулиш, Селезнё
вых, семейный танцевальный коллектив “Звоночки” из Любеча, обществен
ную организацию “Голос молодёжи”, Викторию Мельниченко и воспитанни
ков ДІ1ІИ, лицейскую “семью выпускников-2004”, ученицу 10 класса шк. № 3 
Тищенко Наталью и солистку оркестра “Геликон” Татьяну Щербину, которые 
своим выступлением ещё раз доказали, что в Славутиче живут талантливые, 
творческие люди, и каждый из них может с гордостью сказать:

“Я —  житель своего города!”
Отдельное спасибо -  Славутичскому исполнительному комитету и лично 

управляющей делами исполкома Леонец Л .Г., “Slavutich Home Video” и лично 
Шестаку Олегу за помощь в организации концерта.

Пресс-служба КП “ККК”

"Я -  ЖИТЕЛЬ СВОГО МІСТА!"
СВЯТКОВА ПРОГРАМА ГРОМАДСЬКИХ ТА 

МИСТЕЦЬКО-СПОРТИВНИХ ЗАХОДІВ
Дня міста Славутича-2004

4 червня (п’ятниця) 
ЦЕНТРАЛЬНА ПЛОЩА
18.00
“Тобі, Славутичу, слова вітання й 

шани!” — святкове радіопривітання 
мешканцям та гостям міста

19.30
“Улюблені шлягери століття!" — 

гала-концерт за участю творчих, 
спортивних дитячих та юнацьких ко
лективів міста

22.30
Дискотека “For An Angel Party 2004" 
КІНОКОНЦЕРТНИЙ КОМПЛЕКС
10.00
“Дитяча фортеця” — ігровий ат

ракціон
“Дитина — родина — майбутнє Ук

раїни” — виставка дитячих декоратив
но-прикладних та художніх робіт ди
тячої студії “АКВА”

Виставка робіт вихованців май
стерні фітодизайну “ФЛОРА”

ІН Ф О Р М А Ц ІЙ Н И Й  ц е н т р  —  

ПРЕДСТАВНИЦТВО ЧАЕС
10.00
Експозиція “Чорнобильська АЕС 

на зламі тисячоліть”
Мистецька галерея-виставка вик

ладача ДШМ Олександра Джарти 
"Четвертий блок” — вибрана колек

ція Міжнародної виставки-триєнале 
графіки і екоплаката (Харків)

5 червня (субота)
ЦЕНТРАЛЬНА ПЛОЩ А
8.30
“Тобі, Славутичу, слова вітання й 

шани!” — святкове радіопривітання 
мешканцям та гостям міста

9.30
Традиційний дитячий карнавал. 

Святкова хода трудових колективів та 
гостей міста

10.00
“Місто майстрів” — виставка-про- 

даж робіт образотворчого та декора
тивно-ужиткового мистецтва (Славу
тич — Чернігів)

10.15
Урочистості на честь відкриття свя

та Дня міста-2004 
11.00
“Музичний первоцвіт Славутича!” — 

концерт за участю учнів та творчих ко
лективів школи мистецтв 

18.00
“Славутич вітає друзів” — концерт 

творчих колективів м.Вільногірська
19.00
“Вінок пісень над Славутичем квітне!”

— вечірній гала-концерт гостей свята
22.30
Феєрверк. “Танці під зірками!” — дис

котека для мешканців та гостей міста 
КІНОКОНЦЕРТНИЙ КОМПЛЕКС
10.00
“Дитяча фортеця”— ігровий атракціон 
“Дитина — Родина — майбутнє Ук

раїни” — виставка дитячих декоратив
но-прикладних та художніх робіт студії 
дитячої “АКВА”. Нагородження пере
можців

Виставка робіт вихованців майстерні 
фітодизайну “ФЛОРА”

12.00
Дитячі розважально-ігрові програми
13.00
“Славутич — наш дім, ми господарі 

в нім!” — конкурс дитячого малюнка на 
асфальті

Благодійний концерт групи “SOUL 
JAZZ”(CnaByTH4)

22.00
Вечір відпочинку (КЦ “Славутич”) 
ІНФОРМАЦІЙНИЙ ЦЕНТР—  ПРЕД

СТАВНИЦТВО ЧАЕС
10.00
Експозиція “Чорнобильська АЕС на 

зламі тисячоліть”
Мистецька галерея-виставка викла

дача ДШМ Олександра Джарти
“Четвертий блок” — вибрана колек

ція Міжнародної виставки-триєнале гра
фіки і екоплаката (Харків)

З А Л А  У Р О Ч И С Т И Х  ПО Д ІЙ  
М ІСЬКВИКО НКО М У

16.00
“Екватор моди” — показ колекцій 

одягу молодих київських дизайнерів 
ДИТЯЧА Ш КОЛА МИСТЕЦТВ
10.00

Виставка випускників художнього 
відділення школи мистецтв

16.00
“Самоваролунная фантазия” — 

вистава учнів театрального відділен
ня школи

ПАЛАЦ Д И ТЯ Ч О Ї ТА Ю Н АЦЬКО Ї 
ТВОРЧОСТІ

11.00
“Я — житель свого міста!” — фо

токонкурс
МІСЬКИЙ ПАРК
12.00
Показові виступи взводу спеціаль

ного призначення в/ч № 3041 
Внутрішніх військ МВС України 

АТРАКЦІОН “ВЕСЕЛІ Г ІР КИ "
10.00
Місто атракціонів та розваг 
СПОРТИВНА ПРОГРАМА
8.00
Олімпійський день бігу (за окре

мою програмою)
8.30
Традиційний легкоатлетичний 

пробіг, присвячений першим буді
вельникам міста (Якір — Славутич)

10.00
Бліцтурнір із шахів та шашок 

(міський шахово-шашковий клуб) 
Відкриття сезону. Парусна регата 

(Якір)
Міські змагання з кінного спорту 

(міський стадіон)
Відкритий міський турнір із баскет

болу Славутич — Чернігів (Талліннсь
кий ФОК)

Міські змагання з пляжного волей
болу (спортивна площадка Бакинсь
кого кв-лу)

10.30
Міські змагання з настільного тені

су (Талліннський ФОК)
12.00
Конкурс силачів — гирі, арм

рестлінг, перетягування канату 
(міський парк)

14.00
Товариський футбольний матч 

“Борисфен-2” (Славутич) — “Борис- 
фен” (вища ліга Бориспіль)

СЛАВУТИЧ ГЛАЗАМИ СЛАВУТЧАН
17 — 21 мая Социально-психологическим центром был проведен опрос жителей города 

о том, каким они видят Славутич накануне Дня города
В опросе приняли участие 185 

респондентов.
В начале опроса респондентам 

было предложено дать общую оцен
ку жизни в Славутиче по сравнению с 
другими городами Украины. Большин
ство опрошенных (65,4%) считают, 
что в Славутиче жизнь лучше, чем в 
других городах.

Большинство респондентов глав
ными отличительными особенностя
ми Славутича называли его чистоту, 
благоустройство, уют (38,4%), компак
тность (23,2%), тишину и спокойствие 
(11,4%), молодость (13,5%) и уникаль
ность архитектуры (8,1%). Приведем 
для иллюстрации некоторые выска
зывания:

•  “Компактность, чист от а, 
необычная архитектура".

•  “Красивый, чистый город, са
мый лучший в Украине!"

•  “Маленький, самый молодой 
город, много детей”.

•  “Молодой, красивый, зеленый, 
неповторимая архитектура".

•  “Много детей, большая рожда
емость".

•  “Нет суеты, свойственной 
крупным городам”.

•  “Город является по сути одним 
сплошным районом".

Монопрофильность города, его 
привязанность и зависимость от 
ЧАЭС отметили 4,3% респондентов.

Город, по мнению респондентов, 
отличается не только своим внешним 
видом, размером и формами, но и 
людьми, его населяющими. Здесь все 
друг друга знают, все радушные и при
ветливые, основную массу составляют 
работники ЧАЭС. а, следовательно, 
большинство жителей — высокообра
зованные и интеллектуальные люди.

•  “Высокий интеллектуальный 
потенциал".

•  “Красивый городок, в котором 
все друг друга знают”

•  “Интеллигенция— основа города".
Говоря о том, чем положительно

жизнь в Славутиче отличается от жиз
ни в других городах, респонденты час
то называли те же характеристики го
рода, которые являются его отличи
тельными особенностями — чистоту, 
красоту и уют (25,9%), тишину и спо
койствие (18,9% ), компактность 
(15,1%) и отсутствие общественного 
транспорта (5,4%).

•  “Необычайно красивый город по 
архитектуре”.

•  “Маленький городок, расположен 
в лесу”.

•  “Мало автомобилей, движения, 
нет загазованности".

•  “Город как большая семья”.
•  “Спокойнее, меньше проблем с 

детьми".
•  “Атмосфера в городе уютная, 

напоминает домашнюю, теплую”.
Главной положительной чертой Сла

вутича, которой он отличается от дру
гих городов Украины, пятая часть опро
шенных (19,5%) назвали высокий уро
вень благосостояния его жителей, кро
ме того, респонденты отмечают и хоро
шо развитую социальную инфраструк
туру города (5,4%)

•  “Люди более обеспеченные, не 
видно такой нищеты”.

•  “Обеспеченность жильем, высо
кий материальный уровень”.

•  “Хорошая социальная инфра- 
. структура, достаточно высокий уро
вень дохода жителей гоpoдa".

Часть респондентов отмечали осо
бое внимание, которое в городе уделя
ют детям. Это и хорошая работа дош
кольных учреждений, и сеть ФОКов и 
другие мероприятия для детей, а также 
наличие высших учебных заведений.

•  “Детский досуг хороший".

•  ‘Хорошо развита структура вос
питания детей”

•  “Много фестивалей, кружков и 
секций”.

•  “Все рядом, детям есть чем за
няться — ФОКи”.

Таким образом, жизнь в Славутиче 
положительно отличается от жизни в 
других городах не только внешними ус
ловиями и комфортом, но и людьми, ко
торые в нем живут.

Несмотря на все положительные 
моменты, которыми отличается жизнь 
в Славутиче, здесь есть и свои недо
статки. Рассмотрим недостатки, кото
рые называли респонденты.

Основным недостатком жизни в го
роде большинство (22,2%) респонден
тов считают нехватку рабочих мест в 
городе, связанную с его монопрофиль
ность ю (4,3%), а также то, что имеющи
еся рабочие места недостаточно хоро
шо оплачиваются (3,2%).

•  “Нет предприятий, тяжело уст
роиться на работу”.

•  “Маленькая зарплата в городе, 
мало рабочих мест”.

•  “М онопрофильность города, 
которая скорее всего не будет пре
одолена”.

•  “Все более остро начинает  
проявлят ься  проблем а рабочих  
мест с достойным уровнем зара
ботной платы”.

Особое положение Славутича как 
города-спутника Чернобыльской АЭС 
порождает также следующие недостат
ки: недостаток культурной жизни и раз
влечений (13,0%), порожденный изоли
рованностью и оторванностью от цент- 
|эа и других городов (1,6%); высокие 
цены в городе на коммунальные и про
чие услуги, продукты и товары (9,7%); а 
также отсутствие перспектив (2,2%).

•  “Отсутствие альтернативы  
станции, отдаленность от культур

ных очагов, отсутствие транспор
тного сообщения”.

•  “Мало информации о культур
ной жизни, отсутствие своего те
атра”.

•  “Скучно, нет развлечений”.
•  “Нет детского кафе, мало 

мест для проведения досуга молоде
жи".

•  “Высокая как для маленького 
города стоимость жизни".

•  “Очень дорого все”.
•  “Дорогие товары, связь, от

сутствие культурных связей извне”.
•  “Далеко от Киева и других на

селенных пунктов".
Кроме специфических особеннос

тей Славутича респонденты называ
ли также те недостатки, которые мо
гут быть характерны и для других горо
дов, например нарекание в адрес ра
боты МЖКХ (7,6%) — отсутствие горя
чей воды (как раз во время опроса от
ключили воду на профилактический ре
монт), ухудшение благоустройства и др.

•  “Город разваливается на гла
зах, много недостроенных зданий, 
бесхозность”.

•  “Проблема с отоплением, сан
техника не проверяется, не дают 
краски, электроплиты не проверяют
ся, нет света в коридорах и т.д.".

Другие городские структуры также 
получили нарекания со стороны опро
шенных. Они недовольны существую
щим в городе медицинским обслужива
нием (4,9%), школьным образованием 
(1,1 %), графиком работы государствен
ных учреждений и др., а также большим 
количеством для такого маленького го
рода заведений, где продают или мож
но выпить спиртное (2,7%).

•  “Медицинское обслуживание, 
школьное образование, коммунальное 
хозяйство приходит в упадок".

•  “Медицинское обслуживание хро

мает. Не хватает медперсонала. 
Увольняют хороших врачей. Началь
ник МСЧ не на высоте"

•  “Больница плохо обслуживает, 
обучение не очень хорошее”.

•  “Неконтролируема продажа 
спиртных и табачных изделий”.

•  “Слишком много пивных заве
дений, а для семьи — мало".

•  “На такой маленький город 
много пивнушек".

Отдельно можно выделить недо
вольство славутчан поведением и 
уровнем воспитания подрастающего 
поколения (3,8%).

•  “Невоспитанность детей. 
Они ломают деревья, кругом все 
крушат, и их никто не останавли
вает — это беспредел”.

•  "Недостаточное воспитание 
культуры у детей в отношении к 
природе”.

•  “Волнует молодежь с ее асо
циальным поведением".

Людмила СИНИЦА, 
социолог Социально

психологического центра



З РАДІСТЮ ДО ДІТЕЙ
Саме напередодні Дня міста Славутича 

минув рік з того дня, коли розпочав 
свою діяльність новий дошкільний 

навчальний заклад комбінованого типу 
"Центр розвитку дитини", що 

розташувався у затишному 
Вільнюському кварталі

Своїм народженням “Центр розвитку дитини” зобов’язаний 
рішенню виконавчого комітету Славутицької міської ради про 
об’єднання двох дошкільних навчальних закладів №2 “Янта- 
рик” та №3 “Золотий ключик”. Злиття двох колективів несло в 
собі не тільки позитивний характер: були хвилювання про май
бутнє нового колективу і щоденні турботи, які ускладнювали
ся тим, що необхідно було впорядкувати всі приміщення зак
ладу в досить стислий термін — до початку нового навчаль
ного року залишалося менше трьох місяців. Але це все зали
шилося далеко позаду.

Сьогодні “Центр розвитку дитини” готовий стверджувати що 
він Є, що заклад працює для самих маленьких жителів нашо
го міста — дошкільнят. “Центр розвитку дитини” — це одна з 
нових моделей сучасного дитячого садочка, в основі якої ле
жить особисто-орієнтований підхід. Цей підхід передбачає: ро
зуміння дитини, виявлення її особистісних якостей, корекцію 
фізичного та психічного здоров’я, інтеграцію родинного та сус
пільного виховання.

Колектив закладу не тільки працює, він живе турботами ма
леньких славугчан, намагаючись створити якнайкращі умови для 
перебування дітлахів у закладі, забезпечуючи можливість дошк
ільнятам впоратися з різноманітними потребами розвитку. 156 
вихованців віком від 1 до 7 років налічує зараз “Центр розвитку 
дитини”, це складає десять вікових груп різних напрямків: лого
педичні групи* і групи загального типу.

Колектив закладу, а саме педагогічний, медичний та об
слуговуючий персонал, складає 68 чоловік, з них мають вищу 
педагогічну освіту 20 чоловік, а ще 11 чоловік навчається за
очно в педагогічних університетах України, здобуваючи вищу 
фахову освіту.

* Всі працівники “Центру розвитку дитини” заслуговують на сло
ва вдячності за ту справу, якій вони віддані, бо серед нас немає 
жодної байдужої людини.

Ініціатива, активність, енергійність, працелюбність виклика
ють не тільки бажання працювати на перспективу розвитку дош
кільного закладу, а й знаходять своїх однодумців, ентузіастів се
ред батьків вихованців та громади нашого міста.

Головним чином, за підтримки піклувальної ради нашого дош
кільного навчального закладу (склад ради: Павлова Н.І., Антипо
ва С.М., Єгоренко Ю.О., Фомічов Ю.К., Булавін Г.Б.) колективу 
вдалося організувати і провести велику роботу по впорядкуванню 
території навколо закладу Найгучніші слова подяки висловлює
мо пану Юрію Олександровичу Єгоренкута пану Юрію Кири- 
ловичу Фомічову за надану дійову допомогу в перевезенні та 
встановленні спортивного та ігрового обладнання. Спасибі за швид
ке реагування на наші прохання. Ми вдячні вам, панове, що жод
ного разу не відмовили в наших нескінченних звертаннях.

Також безмежну подяку висловлюємо батьківській громаді 
“Центру розвитку дитини”. Шановні батьки наших вихованців, ми 
всі відчуваємо, як ви вболіваєте за педагогів та їх помічників, 
яким довірили саме найдорожче —  своїх донечок та синочків.

Ми щиро вдячні вам за вашу підтримку та допомогу. І насам
перед, хочемо відзначити самих ініціативних. Це Володченко 
Олексій Сергійович, Ворошилов Микола Володимирович, Гуд 
Раїса Олександрівна, Епішин Геннадій Павлович, Єгоренко Юрій 
Олександрович, Жуйкова Наталя Володимирівна, Кожедуб 
Олексій Антонович, Колосова Наталя Олександрівна, Кондра
тов Дмитро Володимирович, Косовець Лариса Миколаївна, 
Кравченко Сергій Миколайович, Ломов Валер’ян Володимиро
вич, Нагієв Нагі Алашраф огли, Назаренко Лідія Василівна, 
Нєкушин Володимир Юрійович, Нєкушин Юрій Петрович, Ос- 
манли Фарид Якубович, Передній Дмитро Володимирович, 
Псков Ільяс Ахметович, Пустошина Світлана Едуардівна, Ру- 
денок Наталія Олексіївна, Садихова Галина Борисівна, Самой- 
ленко Артур Володимирович, Сінозацький Андрій Петрович, 
Січкаренко Микола Миколайович, Сорока Оксана Миколаївна, 
Тихоненко Олена Михайлівна, Трояновський Олександр Олек
сандрович, Фальшовник Володимир Дмитрович, Фатахова Надія 
Василівна, Федорець Василь Тимофійович, Федорович Олек
сандр Клавдійович, Цишь Лідія Іванівна, Чернега Ірина Воло
димирівна, Шайкін Михайло Юрійович, Шайкіна Тетяна Михай
лівна, Шляхетко В’ячеслав Володимирович.

Підтримуючи загальноміську акцію “Славутич — наш дім”, з 
березня по травень включно в “Центрі розвитку дитини” тривав 
огляд-конкурс на кращий прогулянковий майданчик. За цей пер
іод працівниками закладу разом з вихованцями та їхніми батька
ми насаджено більше 100 зелених насаджень, вирощена розса
да квітів, упорядковані квітники, встановлено додатково та відре
монтовано все спортивне та ігрове обладнання. За результата
ми конкурсу найкращими визначені прогулянкові майданчики груп 
№1, №2, № 3, № 4, № 5, № 6, № 7, № 8, № 9, № 10.

Щодня ми з радістю зустрічаємо дітей і хочемо, щоб діти до 
нас йшли із задоволенням. Для цього в нашому дошкільному 
закладі ми намагаємося зробити все можливе.

Зараз літо і вся діяльність дітей повинна максимально про
ходити на свіжому повітрі, тому ми і прагнемо впорядкувати 
територію закладу. Нам би дуже хотілося, щоб було красиво, 
затишно не тільки усередині будівлі, але і на ділянці дошкіль
ного закладу.

Ми переконливо просимо жителів Славутича: будь ласка, будь
те уважні до дитячих садочків, бережіть їх майно, не ламайте 
будиночки, пісочниці, веранди, ігрове обладнання.

Шановні батьки, ми запрошуємо ваших дітей до “Центру 
розвитку дитини” . Ми чекаємо на вас у нашому невеликому, 
але дуже затишному дитячому світі. Сподіваємося, що тільки 
об’єднані зусилля, взаємопорозуміння і підтримка допоможуть 
добитися наміченого і задуманого. Хай збудуться ваші мрії і 
надії, нехай буде більше впевненості в завтрашньому дні, ра
дощів вам і успіхів!

Завідуюча ДНЗ комбінованого типу “Центр розвитку 
дитини” Тетяна Миколаївна МАШКОВСЬКА 

Тел. 2-83-44, 2-83-36, 2-82-85, 
адреса: Вільнюський квартал, будинок 1

СЛАВУТИЧ: ОТ 16-ЛЕТИЯ К 17-ЛЕТИЮ
Фоторепортаж из редакционных архивов

На десятый, юбилейный фестиваль “Золотая осень Славути- 
ча-2003” только одних команд прессы приехало 27, значительным 
было представительство теле- и фотокоманд. Интервью брались 
где угодно и как угодно. В частности, юные журналисты из опыт
ных команд отлавливали городского голову и прочих официаль
ных лиц на городских улицах

В ноябре поселок Лесной наконец-то перестал существовать. Жите
ли его переселены в город. Кто-то получил новую квартиру, кто-то место 
в общежитии. Как подчеркнул глава Киевской облгосадминистрации, ис- 
чезновение с карты Украины Лесного— один из тех редчайших случаев, 

Иногда подобному факту стоит радоваться. Участники исторического вы
ездного заседания исполкома и общественного совета в Лесном

Ноябрь-2003. Сдача 160-квартирного дома, построенного в рам
ках переселения поселка Лесного. Строительство было “эпическим”. 
О том, как “выбивались” деньги на то, чтобы сдать дом, городская 
власть может написать книгу. Жанр произвольный — от сентимен
тального романа до крутого боевика с элементами мистики и ужа
сов. Сегодня на эту тему уже можно шутить — дом-то есть!

29 декабря в Славутич прибыли посол США в Украине госпо
дин Джон Гербст с супругой. Высокие гости посетили Агентство 
развития бизнеса, Чернобыльский центр, детские дошкольные уч
реждения, ДШИ, Социально-психологический центр и др., встре
тились с представителями местного самоуправления и городско
го актива. Визит в Славутич был первым официальным визитом

24 января со сцены киноконцертного комплекса во второй раз 
были названы те, кто удостоился права носить звание “Человек 
года”. Славутчанами года 2003-го были признаны победители в 
24 номинациях. Лауреатами конкурса-рейтинга стали 69 человек. 
Самым юным победителем признан Саша Алесеюк —  скрипач, 
воспитанник ДШИ, лауреат многочисленных украинских и между
народных конкурсов

Отметила 15-летие Детская школа искусств..

...А кроме того, в декабре 2003-го Славутич успешно представлял себя в Украинском доме, в течение февраля —  марта город и 
ЧАЭС провели ряд “круглых столов" и общественные слушания по проблеме строительства нового безопасного конфайнмента. В 
апреле, по традиции, состоялись спортивные соревнования, посвященные памяти героев Чернобыля, а в мае были подведены итоги 
конкурса по благоустройству города. Интересный год, есть что вспомнить!

   Подготовили Майя РУДЕНКО и Вадим ИВКИН

XIII фестиваль спортивных танцев Кубок Славутича-2004 про
шел в последних числах января — первых числах февраля. В нем 
приняли участие танцоры из пяти стран: Украины, Беларуси, Рос
сии, Молдовы, Италии. Италию представляли М. Фиоре и В. Апту- 
кова, в недавнем прошлом — славутчанка. На снимке: танцоры 
младших возрастных групп (Украина). ... 10-летие — Социально-психологический центр...

День города-2003. Помимо школьников и воспитанников ДДУ на 
праздничную демонстрацию выходят и трудовые коллективы. Транс
паранты и прочая наглядность готовилась заранее и в охотку. Зрители 
остались в восторге от “наглядной агитации” “Перспективы” — выпол
ненного в духе “вожди 70 — 80-х” портрета директора предприятия 
Сергея Чеснокова и лозунгов с обещанием "завалить рынок скрепкой”



ПОД ФЛАГОМ ИНТЕЛЛЕКТА
Как уже сообщалось в печати, 7 мая с.г. в рамках Плана осуществления 

мероприятий (SIP) подписан новый контракт, предусматривающий 
создание интегрированной базы данных объекта "Укрытие" (ИБДУ) 

Чернобыльской АЭС. Подрядчиком для выполнения этой ответственной 
задачи в результате тендера определен международный консорциум 
в составе российского ООО "Информационные бизнес-системы" (IBS) 

и Чернобыльского центра по проблемам ядерной безопасности, 
радиоактивных отходов и радиоэкологии.

В начале июня начинается новый этап выполнения проектных работ. 
Это и послужило поводом для беседы нашего корреспондента 

с начальником отдела информационно-вычислительных систем ГСП ЧАЭС
Виктором Буяльским

ПРОЖИТОЧНЫМ 
МИНИМУМ ПОВЫШЕН. 

ЧТО ЭТО МЕНЯЕТ?
Прожиточный минимум порой воспринимается нами как абстрактное по

нятие, используемое в статотчетности и мало связанное с жизнью. На самом 
же деле от него многое зависит — ведь он является отправной точкой при 
определении размеров разного рода социальных выплат, да и во многих дру
гих сферах он тоже имеет значение.

Например, недавнее повышение прожиточного минимума, происшедшее 
по инициативе Кабмина, приведет к тому, что право на налоговую льготу 
при начислении подоходного налога получат все, кто получает зарплату 
в рамках 540 грн., а по старым нормативам налоговое послабление рас
пространялось только на тех людей, чей заработок был меньше 510 грн.

Вообще, повышение размера прожиточного минимума— один из действенных 
методов обеспечения роста доходов населения. Именно потому правительство 
Виктора Януковича так настойчиво добивалось утверждения парламентом соот
ветствующего закона. И вот наконец-то он принят. Средний прожиточный мини
мум увеличен с 342 грн. до 362 грн. 23 коп. Для детей до 6 лет— с 307 грн. до 
324 грн. 49 коп. Для детей от 6 до 18 лет — с 384 грн. до 404 грн. 79 коп. Для 
трудоспособных граждан — с 365 грн. до 386 грн. 73 коп. Для нетрудоспособ
ных граждан (пенсионеры, инвалиды) — с 268 грн. до 284 грн. 69 коп.

Благодаря этому, казалось бы, небольшому изменению, около ста тысяч 
семей, до сих пор не имевших формальных оснований для получения жи
лищной субсидии, смогут ею воспользоваться. Как известно, субсидия назна
чается семьям пенсионеров, инвалидов I и II групп и семьям с несовершенно
летними детьми, если среднемесячный общий доход на одного зарегистри
рованного не превышает 50% прожиточного минимума в расчете на одно 
лицо. Тогда такие семьи платят за жилищно-коммунальные услуги 15% сред
немесячного дохода (остальные семьи при назначении субсидии платят 20% 
своего дохода). Так вот, если раньше размер дохода на одно лицо, дававший 
право на субсидию, не должен быть больше 171 грн., то теперь эта “план
ка” сдвигается до 181 грн.

К прожиточному минимуму привязаны и недавно введенные ежемесяч
ные выплаты инвалидам войны. Снова-таки, теперь их сможет получать 
большее число людей.

Увеличатся размеры единоразовой помощи при рождении ребенка
— до 725 грн. и ежемесячных выплат по уходу за ребенком до трех лет
— до 91 грн. для застрахованных лиц. Занимающийся этими выплатами Фонд 
социального страхования по временной утрате трудоспособности рассмат 
ривает сейчас вопрос о том, чтобы повысить еще один вид помощи — на 
погребение — до 700 грн.

Изменение величины прожиточного минимума скажется и на стипен
диях, которые должны быть повышены с 1 июля. Минимальные стипендии в 
вузах 3 — 4 уровня аккредитации составят 30%, в вузах 1 — 2 уровня аккре
дитации — 25%, в ПТУ — 20% прожиточного минимума, а чем он выше, тем 
больше денег, естественно, будет получать учащаяся молодежь.

Таким образом, именно те категории населения, которые нуждаются в поддер
жке или же просто имеют низкий уровень доходов, в первую очередь ощутят повы
шение социальных гарантий, связанное с изменением прожиточного минимума.

Может возникнуть вопрос, откуда возьмутся необходимые для этого мил
лионы гривен. Естественно, из бюджетных поступлений, которые за пер
вый квартал превысили плановые показатели. А позиция нынешнего пра
вительства такова, что каждая дополнительно полученная гривня должна на
правляться на социальные нужды, и сейчас в Кабмине готовятся все доку
менты, необходимые для того, чтобы в ближайшее время люди смогли полу
чать социальные выплаты, рассчитанные по новым нормативам.

Однако нельзя не согласиться с тем, что действующая методика исчисле
ния самого прожиточного минимума очень несовершенна, и она должна быть 
пересмотрена, чтобы этот базовый социальный показатель отражал реаль
ные потребности людей. Но еще более важной задачей Премьер-министр 
Виктор Янукович считает достижение такого уровня развития экономики, при 
котором государство могло бы каждому гражданину гарантировать доход не 
ниже уровня прожиточного минимума.

Владимир РЫБАСЕНКО .

ПОДВЕДЕНЫ РЕЗУЛЬТАТЫ
КОНКУРСА ПО БЛАГОУСТРОЙСТВУ

Напомним читателям, что ин
тегрированная база данных создает
ся с целью предоставленияЛерсона- 
пу информации, необходимой для 
оценки текущего состояния “сарко
фага" и поддержки работ во время 
реализации второй фазы SIP. Она 
будет содержать все необходимые 
данные и документы о состоянии 
объекта “Укрытие", о работах, вы
полненных с момента аварии на 4 
энергоблоке.

ИБДУ представляет собой масш
табный информационный ресурс, 
концентрирующий и аналитически 
обрабатывающий различные типы 
данных. Он обеспечит необходимой 
информацией специалистов Черно
быльской АЭС, группы управления 
проектом SIP, подрядные организа
ции при выполнении стабилизацион
ных мероприятий, проектировании и 
строительстве нового безопасного 
конфайнмента (НБК), обращении с 
радиоактивными отходами и топли
восодержащими материалами “Укры
тия" и ряда других работ.

Намечено, что ИБДУ будет со
стоять из пяти функциональных 
подсистем, обеспечивающих управ
ление электронным архивом, взаимо
действие с интегрированной авто
матизированной системой контроля 
(ИАСК) объекта “Укрытие", поддер
жку планирования и безопасного вы
полнения работ.

Контракт рассчитан на полтора 
года, сдача ИБДУ планируется в но
ябре 2005 года. За это время подряд
чик при тесном взаимодействии с хо
зяевами промплощадки выполнит де
тальное проектирование, поставку 
материалов и оборудования, монтаж
ные и пуско-наладочные работы, обу
чение эксплуатационного персонала.

— К этому этапу мы продвигались 
шесть лет, — говорит Виктор Мироно
вич. — Предложений было много. В 
конце концов, всё решили сосредото
чить в интегрированной базе данных. 
Сроки реализации проекта очень сжа
тые — 18 месяцев. Для его реализа
ции мы должны использовать самые 
последние достижения инженерной 
мысли. То есть необходимо применить 
современные автоматизированные 
средства разработки информацион
ных систем и автоматизированных 
систем управления, что и предусмот
рено технической спецификацией. Мы 
поняли: другого варианта не будет. 
Если бы мы находились на нынешнем 
этапе лет шесть назад, то могли бы 
позволить себе расслабиться, осмыс
ливать задачу не торопясь.

— У информационного проекта, 
наверняка, есть своя специфика...

— Конечно. Проект информацион
ных технологий отличается от строи
тельных проектов, и с этим у нас было 
связано много трудностей. Приходи
лось доказывать, что такая специфи
ка имеется. В нашем случае, как ут
верждает современная программная 
инженерия, требуется непосредствен
ное участие и контроль со стороны 
заказчика на всем протяжении разра
ботки проекта. Это связано с тем, что 
до завершения проектирования, до 
создания системы мы должны обучить 
свой персонал, который потом будет 
самостоятельно эту систему сопро
вождать в эксплуатации и развивать. 
Если у нас такого персонала не будет 
до завершения проекта, то деньги ока
жутся выброшенными на ветер. Про
дукт — интеллектуальный, наукоем
кий. Без подготовленного коллектива 
специалистов невозможно будет по

нять, как работает система.
— О каком количестве людей идет 

речь?
— Думаю, о 25 — 30 специалистах. 

Работы по обучению персонала в нашем 
проекте предусмотрены. Причем учебу 
начнем буквально со старта. Таким об
разом, после передачи системы подряд
чиком она сможет жить. В процессе раз
работки ИБДУ намечаем контролиро
вать все этапы проекта. Приказом по 
ГСП ЧАЭС создана специальная группа 
сопровождения разработки, в нее в ос
новном входит персонал нашего отде
ла, технического отдела объекта “Укры
тие” и группы управления проектом. По
стараемся обеспечить точное соответ
ствие работ требованиям заказчика, ко
торые изложены в технической специ
фикации, в объеме работ и в условиях 
контракта.

—- Начало очередного этапа не за 
горами...

—  В ближайшие дни начнем общать
ся с подрядчиком, чтобы попытаться 
понять, каковы его подходы к решению 
задач. Полагаю, что будут дискуссии, 
масса рабочих совещаний, протоколов, 
корректирующих ход процесса. Возмож
ны разные неожиданные повороты. По
пытаемся закончить работу, как положе
но, в срок.

В приемке системы будет участво
вать отдел лицензирования и, возмож
но, другие службы. Хотя считается, что 
интегрированная база данных не отно
сится к системам, важным для безопас
ности. Она не дает каких-либо указаний 
оперативному персоналу. Она просто 
накапливает данные, готовит аналити
ческую информацию для персонала.

Кое-что будет доделано в плане тех
нической инфраструктуры проекта, будет 
доработан информационный канал на 
Славутич, потому что его пропускная спо
собность сегодня не удовлетворяет спе
циалистов. Канал этот связывает локаль
но вычислительный центр “Укрытия”, вы
числительную сеть Чернобыльской АЭС 
и сеть, находящуюся в городе.

В.Буяльский отметил, что имеется 
немало моментов, которые требуют 
увязки этого проекта с другими проекта
ми. Например, нужна стыковка проекта 
ИБДУ с проектом внешних инженерных 
коммуникаций в части прокладки опто
волоконного кабеля на территории пром- 
площадки в соответствии с SIP. Эта ли
ния соединит санпропускник, реабили
тационный центр, административное 
здание малой стройбазы, смотровой 
павильон, сам “саркофаг” и интегриро
ванную автоматизированную систему 
контроля, чтобы можно было получать 
данные с любой точки, с любого объек
та. Эти данные будут необходимы на 
местах для выполнения персоналом 
своих функциональных обязанностей.

— В результате моделирования, ко
торое фактически будет предшествовать 
работам, определится состав автомати
зированных рабочих мест, их функции, 
место установки как в помещениях, так 
и подразделениях ЧАЭС, — продолжа
ет мой собеседник. — Сегодня эта ин
формация пока еще не ясна. Это зада
ча системного проектирования. Если 
говорить о самом проекте, то формаль
но мы занимаемся сейчас технорабочим 
проектированием. Считается: то, что 
было наработано консультантом нашей 
группы управления проектом, является 
эскизным проектом.

Если соизмерить, например, проек
ты И АС К и ИБДУ, то, по мнению В.Бу- 
яльскрго, второй проект сложнее в ин
теллектуальном плане. В ИАСК больше 
аппаратуры, больше дозозатрат, связан
ных с прокладкой коммуникаций, уста

новкой датчиков. Там — радиацион
ноопасные работы. Зато для создания 
ИБДУ больше привлекаются силы про
фессионалов в области информаци
онных технологий.

— Интегрированная база дан
ных создается не на пустом месте. 
Ведь после аварии 86-го прошло 
почти два десятилетия. Очевидно, 
накоплен какой-то опыт?

— Опыт есть. Скажем, поектом 
ИБДУ предусмотрены так называемые 
комплексы-задачи по учету ТСМ и 
РАО. Определенные варианты реше
ния этих задач на станции уже прора
батывались в локальном плане, на 
локальных компьютерах. И сегодня их 
реализацией занимаются за счет дру
гих средств финансирования. Но ком
плексного подхода к увязке этих про
блем с общей задачей до сих пор не 
было. Ведь наверняка эти данные дол
жны быть связаны с трехмерной мо
делью объекта “Укрытие”. Так, если я 
вижу на экране монитора какое-то по
мещение “Укрытия” , содержащее 
ТСМ, то захочу увидать и характерис
тики. А для этого должна быть проло
жена информационная связь именно 
к этому комплексу задач. Я должен 
щелкнуть мышкой и посмотреть: что 
же в этом помещении находится? Ду
маю, теперь понятно, в чем преиму
щество комплексного подхода, кото
рый мы исповедуем, в сравнении с 
локальными подходами.

Основная характеристика продук
та, к производству которого мы присту
паем, — это интегрированность, ком
плексный подход к решению задачи 
создания информационной системы 
уровня предприятия. На Чернобыльс
кой АЭС опыт такой работы есть.

— На сколько лет эксплуатации 
рассчитана ИБДУ?

— На весь жизненный цикл суще
ствования самого “саркофага” и ново
го безопасного конфайнмента. Она 
будет задействована во всех проектах 
будущего. Система открыта для дора
ботки. И наш персонал будет готов к 
тому, чтобы ее дорабатывать в буду
щем. Если на каком-то этапе возник
нет потребность в решении новых за
дач, мы будем способны их решать. И 
решать будем самым кратким путем. 
Сначала сделаем функциональную 
модель поставленной задачи. Затем 
— связанные с ней другие модели — 
информационные и объектные. И на 
их базе можно автоматически генери
ровать программный продукт. ИБДУ 
задумана как фундамент управления 
всеми работами, которые будут про
изводиться на территории промпло- 
щадки ЧАЭС. Люди, которые придут 
на смену нам, продолжат развитие 
этой системы.

— Откуда можно будет управ
лять информацией, содержащейся 
в ИБДУ?

— Можно — спромплощадки, мож
но —  со Славутича. Более того, в про
екте предусмотрен доступ к информа
ции через Интернет.

— Действия вашей группы со
провождения проекта на ближай
ший период...

— Планируем проведение ежене
дельных совещаний. Будем пригла
шать подрядчиков. Контроль будет. Не 
хотелось бы, чтобы отстали от наме
ченного графика. Не вмешиваясь в 
производственный процесс, поможем 
подрядчикам в выполнении проекта, 
предоставляя ему все необходимые 
данные. В успехе дела решающую 
роль сыграет человеческий фактор.

Виктор КАПУСТА

31 маяв “Манхеттене” собрались те 
жители города и представители учреж
дений и организаций, работа которых 
в области благоустройства была отме
чена как наилучшая. В числе наилуч
ших оказались “АТАСС” (уже не первый 
раз славутичские автотранспортники 
забирают переходящий кубок победи
телей конкурса среди предприятий), 
“Славутиччернобыльторг”, обществен
ная организация “Школа здорового об
раза жизни “Панацея”, ряд домов мно
гоэтажной и коттеджевой застройки, 
учебных заведений, предприятий и уч
реждений города. В частности, порадо
вали членов комиссии по благоустрой
ству жители шестого подъезда дома 
№ 7 в Киевском квартале, высадившие 
деревья в своем дворе и создавшие 
тем самым уютный и красивый зеленый 
уголок; хозяева коттеджей в Рижском, 
Вильнюсском и Ленинградском кварта
лах, превратившие свои дворики и уча
стки в подлинное произведение садо- 
во-паркового искусства.

Одновременно с тем, подчеркнул 
славутичский городской голова Влади
мир Удовиченко, есть 
ряд дворов, в которые 
заходить просто непри
ятно, ряд предфасад- 
ных участков, к кото
рым не притрагива
лась рука дизайнера,и 
поэтому они произво
дят неприятное, уны
лое впечатление:

— Сравните клумбу 
перед Агентством раз
вития бизнеса и сосед

нюю с ней площадку перед Пром- 
инвестбанком: кроме банкомата ниче
го интересного и радующего глаз там 
нет. В иных дворах— приведенные в не
годность детские площадки, сломанные 
качели и песочницы. И жители ждут, что 
кто-то придет и все сделает за них!

Была у нас мысль — наряду с по
четными кубками вручать худшим дво
рам “Серебряную калошу”. Специали
сты-психологи Пока что убедили, что 
не стоит применять такую крайнюю 
меру общественного воздействия. Но 
это — пока...

Городской голова также обратился 
к славутичскому телевидению с 
просьбой отснять и показать по ТВ эти 
нелицеприятные уголочки.

От редакции: мы не берем на себя 
смелость определять, какие из славу- 
тичских дворов и улиц выглядят наи
более непрезентабельно. Мы просто 
намерены продолжать программу, на
чатую нами более полутора лет тому, 
и знакомить читателей с претендента
ми на обладание виртуальной (пока) 
“Серебряной калошей”.



РОЗВИТОК вищ ої освіти
В СЛАВУТИЧІ

Славутицька філія Національного 
технічного університету України “Київсь
кий політехнічний інститут" була відкри
та у 2001 році на виконання доручення 
Президента України. Головна мета щодо 
відкриття філії у місті Славутичі полягає 
у сприянні вирішенню проблем з підго
товки, перепідготовки та підвищення 
кваліфікації населення міста Славути
ча, що виникатимуть у зв’язку із закрит
тям Чорнобильської АЕС. У 2001 році 
була ліцензована спеціальність “Інфор
маційні управляючі системи та техно
логії’ з напряму “Комп’ютерні науки”, на 
заочній та денній формах навчання.

З вересня цього року планується 
відкриття нової спеціальності “Фізична 
реабілітація”. Відкриття такої спеціаль
ності на базі Славутицької філії НТУУ 
“КПҐ зумовлено велінням часу в умо
вах загострення проблеми оздоровлен
ня населення України, а особливо меш+ 

канців Славутицького регіону. 
Відомо, що Славутич є неординарним 

містом, історія якого дуже тісно пов’яза
на з аварією на Чорнобильській атомній 
станції. Звісно, що її наслідки ще довго 
будуть впливати на долі мешканців міста 

як у фізичному, так і психологічному відно
шенні. В таких умовах засоби фізичного 
виховання та спорту стають одним із най
важливіших напрямків підвищення рівня 
здоров’я і працездатності людей. Особ
ливого значення у вирішенні цієї задачі 
набуває кваліфіковане застосування за
собів і методів фізичної реабілітації оз
доровчої та лікувальної дії. Поєднання 
медико-біологічних і дидактичних знань 
дає змогу фахівцям з фізичної реабілі
тації складати та запроваджувати оздо
ровчі і профілактичні програми в заняття 
з реабілітації для осіб, що постраждали 
внаслідок дії факторів, пов’язаних з ава
рією на Чорнобильській АЕС, що пере
несли захворювання, мають граничний 
стан здоров’я, після фізичних та психіч
них перевантажень, травм тощо.

Зважаючи на те, що Славутич розта
шований на території, яка підлягає поси
леному радіологічному контролю, при його 
будівництві було передбачено розгалуже
ну інфраструктуру для фізичної реабілі
тації та занять спортом для працівників 
Чорнобильської АЕС та юних жителів 
міста. Місто має розвинений комплекс 
спортивних споруд, серед яких: фізкуль
турно-оздоровчі комплекси загальною 
площею понад 3600 м2, три басейни, за
гальноміський стадіон, спорткомплекс 
“Олімпієць”, яхт-клуб. Згідно з розпоряд
женням Київської обласної держадмініст
рації № 256 від  07.05.2003 р. “Про утво
рення Київського обласного центру фізич
ного здоров’я населення “Спорт для всіх”, 
такий Центр створюється у Славутичі. Для 
нормального його функціонування є всі не
обхідні умови. Але кадровий склад пови
нен мати спеціальну підготовку, має пост
ійно підвищувати свою кваліфікацію та 
оновлюватись. Саме з цією метою і відкри
вається новий напрямок підготовки спец
іалістів з фізичної реабілітації на базі Сла
вути цької філії НТУУ “КПГ.

За час навчання майбутні фахівці 
одержать усебічні знання і навички, які

потрібні сучасному реабілітологу. Така 
підготовка забезпечується вивченням 
широкого комплексу професійно-орієнто- 
ваних дисциплін, що дозволить студентам 
претендувати на відповідні посади в ме
дичних закладах, центрах реабілітації, са
наторіях, фізкультурно-оздоровчих цент
рах, у складі медико-біологічного забезпе- 
чення і комплексних наукових груп 
спортивних команд. Вивчення циклу тео
ретичних та спортивно-педагогічних дис
циплін дає можливість випускникам отри
мати також кваліфікацію викладача фізич
ного виховання та займати відповідні по
сади в середніх та вищих закладах осві
ти. Випускники спеціальності “Фізична ре
абілітація” мають реальні шанси для пра
цевлаштування по спеціальності в інших 
галузях народного господарства.

Крім Київського політехнічного інститу
ту в Україні підготовка такого профілю 
фахівців здійснюється у Київському та 
Львівському університетах фізичної куль
тури, Сімферопольському, Запорізькому 
та Волинському державних університетах 
та Слов’янському педагогічному інституті.

Необхідно зазначити, що у цих на
вчальних закладах підготовка спец
іалістів спрямована на вдосконалення 
тільки методичних підходів у галузі 
фізичної реабілітації. На відміну від них 
у Славутицькій філії НТУУ “КПГ пропо
нується зробити акцент на вивчення за
собів фізичної реабілітації людей, які 
зазнали впливу іонізуючого випроміню
вання, інших факторів 30-кілометрової 
зони відчуження та пов’язаного з цим 
значного психоемоційного стресу.

Як продовження наукових досліджень 
впливу техногенних катастроф на різні сфе
ри життя і важлива складова організаційно- 
економічного механізму соціальної політи
ки планується відкриття в Славутичі Реабі
літаційного медичного центру із залученням 
Українського національного центру радіац
ійної медицини. Це дасть змогу проводити 
дослідження у сфері радіаційної медицини 
і вивчення наслідків впливу на стан здоро
в’я населення, яке проживає і працює в заб
руднених регіонах. Для ефективної роботи 
цього Центру необхідне відповідне кадрове 
забезпечення, отримати яке планується за 
допомогою Славутицької філії НТУУ “КПІ”.

Згідно із розробленим та затвердже
ним на засіданні виконкому міста Славу
тича планом розвитку на період 2004 — 
2008 років передбачені заходи щодо підви
щення якості освіти, відновлення форм 
організації навчально-виховного процесу, 
збільшення числа студентів і слухачів, роз
ширення матеріально-технічної бази, роз
витку науково-технічної діяльності. З ура
хуванням того фактору, що філія територ
іально від далена від базового ВНЗ ведеть
ся робота щодо впровадження дистанц
ійної форми навчання.

Використовуючи інфраструктуру 
міста, студенти мають можливість без
коштовно користуватися послугами 
міських ФОКів (фізкультурно-оздоров- 
чих комплексів), басейну “Лазурний”, 
міського стадіону, спеціалізованої ме- 
дико-санітарної частини та міської пол
іклініки. Також студенти користуються 
послугами міського бібліотечно-інфор
маційного центру. Для проведення ви
ховних заходів філія має можливість 
використовувати зали кіноконцертно
го комплексу, культурно-інформаційно- 
го центру ЧАЕС.

Навчальний процес та виховна ро
бота зі студентами у філії організова
на на найвищому сучасному рівні. 
Створено студентський орган само
врядування -  студентський парламент, 
який у своїй діяльності намагається 
вирішувати питання щодо поліпшення 
умов навчання та дозвілля студентів. 
Організовано роботу студентського 
клубу КВК (до речі, призера обласного 
конкурсу), театральної студії, працює 
редакційна колегія літературно-інфор
маційної газети “Студентський вісник”. 
Студенти філії беруть активну участь 
у міських спортивних змаганнях.

Абітурієнтам, які ще не визначилися 
з майбутньою спеціальністю, є над чим 
замислитись, адже рівень освіти зале
жить не від того, де розташований на
вчальний заклад, а від того, який науко
во-педагогічний колектив у ньому працює 
і як він відноситься до своєї роботи. А 
професіоналізм педагогічного колективу 
Славутицького навчального центру вищої 
освіти не викликає ніяких сумнівів.

Олена ТОЛКАЧ

НА ПІДТРИМКУ 
МОЛОДІЖНИХ ІНІЦІАТИВ

26 —  27 травня в Славутичі відбувся заключний етап обласного кон
курсу бізнес-планів підприємницької діяльності серед молоді, який про
водиться вчетверте. Його організаторами стали обласне управління у 
справах сім ’ї та молоді (начальник управління Татарчук Н.В.), облас
ний центр зайнятості (директор Якобінчук В.І.), відділ у справах сім ’ї 
та молоді м.Славутича (начальник відділу Бойко Т.О.), міський центр 
зайнятості (директор Ходько В.І.).

Конкурс успішно розпочався в січні нинішнього року в містах і рай
онах Київщини з метою підтримки підприємницьких ініціатив молоді у 
виробничій сфері та сприяння створенню молодіжних підприємств.

До обласного туру було направлено 32 роботи за двома номінація
ми “Студентські ін іціативи” та “Молодий підприємець”. Одинадцять з 
них завоювали право брати участь у всеукраїнському конкурсі. Це 
роботи молодих підприємців з міст Бориспіль, Обухів, Тетіїв, смт Ста
вище. Були представлені і цікаві студентські ініціативи з м іст Фастів, 
Ірпінь, П.-Хмельницький щодо відкриття приватних підприємств “Шам- 
піньон” , “Колір-авто” , виготовлення і реалізація піци для студентської 
та шкільних їдалень, бізнес-план приватного підприємства “Анастасія” .

Серед переможців є і молодий славутицький підприємець Юрій 
Фомічов —  директор ПП “Будівельна компанія “Славутич” . Його робота 
на тему “Обслуговування житлового фонду Талліннського, Ризького та 
Вільнюського господарства” отримала високу оцінку.

В рамках цього заходу відбувся семінар-навчання “Підтримка моло
діжного підприємництва". Учасники ознайомилися з роботою КП “Аген
тство з розвитку бізнесу”, з практичними прикладами залучення гран- 
тових джерел до Славутича та розглянули ряд інших тем.

Лю дмила ЛЮБИВА, завідуюча Центром інформації

КОЕ-ЧТО О ЗДОРОВОМ 
ОБРАЗЕ ЖИЗНИ

Когда-то, лет 25 — ЗО назад, в футбол играть было модно. Редкий 
двор не мог похвастать своей футбольной площадкой и наличием дво
ровой команды. Пацаны гоняли что-то, подобное кожаному мячу, с утра 
до вечера. Иногда, по выходным, к ним присоединялись отцы... О, это 
было зрелище! Здоровенные дядьки, нередко —  с изрядными брюш
ками —  лихо носились по площадке и становились очень похожими на 
своих отпрысков. Разумеется, с поправкой лет на тридцать с гаком.

Потом мода канула в Лету, задавленная иными заморочками и хло
потами совсем не дворового масштаба. Увы. Увы, потому что благода
ря этому массовому спортивному веянию подростки были заняты впол
не приличным и полезным для здоровья делом, им было где и как 
потратить молодецкую силушку, а значит, на всякого рода сомнитель
ные делишки времени оставал.ось значительно меньше. Да и группо
вая направленность подростковых команд была иной —  во всяком 
случае, групп, увлекающихся чем-то, кроме “курнуть и побузить под 
пивко” , было куда больше, чем тех, кто не увлекался ничем.

В спомнились мне картинки далекого детства не случайно. В кон
це мая во дворах различны х кварталов и на ф утбольной площ адке 
стадиона вдруг начали активно играть в футбол новоиспеченны е 
детские и подростковы е команды. Вроде бы —  никем не организо
ванные. С чего бы?

Все оказалось предельно просто: пацаны активно готовились к Пер
вому городскому турниру любительских команд “Кожаный мяч-2004”, 
организованному Славутичской организацией УСДМ и намеченному 
на 29 —  30 мая. Как сообщил нашей газете лидер организации Д мит
рий Величковский, в чемпионате примут участие восемь команд двух 
возрастных категорий. В финал выйдут четыре команды (по две в каж
дой возрастной категории). Финальная игра состоится в День города. 
Команды-победители будут награждены кожаными мячами.

Дмитрий Величковский подчеркнул, что основная задача, которую 
ставят перед собой молодые социал-демократы, учреждая турнир, —  
реанимировать любительский футбол в частности и способствовать 
выбору здорового образа жизни молодежью в целом.

Майя РУДЕНКО

31 МАЯ -  ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ БОРЬБЫ С ТАБАКОКУРЕНИЕМ
День был как день — тем только и отличался, что весь мир усиленно боролся с табакокурением. Поэтому и коррес

понденты “ТС” решили поприставать к славутчанам, встреченным на улице с сигаретой, почему они курят, знают ли о 
вреде табакокурения, намерены ли бросить, пробовали ли уже хоть разок бросать.

Объектов для приставания было навалом — от зеленого пацана'девчушки до солидного дяденьки/тетеньки. К слову, 
представительницы прекрасной половины человечества в нашем городе с сигаретами встречаются не реже, чем предста
вители сильной. Но если кавалеры курят просто потому, что привыкли, без особой помпы и демонстрации,то барышни как 
раз демонстрируют свою современность вовсю. Курят они красиво — куда там Галине Волчек или Татьяне Дорониной...

Но вернемся к нашему опросу. Он не удался. Хотя отрицательный результат —  тоже в каком-то смысле результат. 
Итак, наши респонденты, во-первых, наотрез отказывались фотографироваться. Во-вторых, часть из них дружно реко
мендовала нам пройти в произвольном направлении, выбранном в пределах известных букв алфавита. В-третьих, они 
были катастрофически лаконичны в своих пояснениях: “Прикольно”, “Круто”, “Хочу— и курю”, “Сейчас все курят”, “ Q t o  
мое личное дело”, “Привык", “Я что — белая ворона?” и так далее. Те, кто страстно мечтает бросить курить и прилагает 
к этому усилия, нам как-то не встретились. То ли их мало, то ли мы просто не там искали.

Подозреваем, что дело здесь вовсе не в том, что школы и медицинские учреждения ведут мало работы в этом на
правлении. О вреде табака говорили и говорят столько, что... уже надоело. Правда, это не мешает начинать курить все 
новым и новым жителям Украины в целом и Славутича в частности. Потому что образ успешного человека, не расстаю
щегося с сигаретой, упорно формируют все кому не лень: электронные средства массовой информации, газеты, кино, 
реклама. О, последняя — в особенности. Запретил Президент специальным указом рекламировать табачные изделия и 
алкоголь — реклама быстренько перестроилась и рекламирует... торговые марки, производящие все это. Не обходится 
и без курьезов. Особенно умиляют бигборды с рекламой определенной марки сигарет: вверху название и слоган: “Нові 
перспективи”, а ниже предупреждение: “Курение может вызвать заболевание раком”. Классная перспектива... Или чер
ниговский сити-лайт с изображением курящего мужика и верблюда. Надпись — “Будь неповторимым. Camel”, при этом 
непонятно, то ли последнее слово — подпись, то ли обращение. Ну, и ниже, естественно, надпись о перспективах рака.

Короче, Украина борется с курением все больше вербальными (словесными) методами. В цивилизованном мире к этому 
относятся куда как суровее. В США предписание не курить в течение рабочего дня вносится многими компаниями в контракт, 
заключаемый с каждым новым сотрудником, принимаемым на работу. В Германии перестали оборудовать курилки, а сотруд
ника, пойманного на горячем, точнее, с горящей сигаретой в непредусмотренном месте (предусмотренного, напомню, нет), 
администрация имеет право уволить. С февраля нынешнего года Ирландия ввела полный запрет на курение в общественных 
местах. С 1 июня аналогичные меры к курильщикам будут применяться и в Нидерландах: нарушители будут наказываться 
солидным штрафом, сравнимым чуть не с 50 процентами зарплаты за месяц. Правительства этих стран легко отмели обвине
ния в дискриминации курильщиков, поясняя, что защищают интересы людей, вынужденных переживать пассивное курение.

...В позапрошлом номере нашей газеты мы публиковали интервью с начальником славутичского городского отдела 
милиции Алексеем Гребцом, который рассказал, как некий житель Тбилисского-квартала, в ответ на замечание соседа о 
курении в коридоре “постеклил” окна во всем подъезде, устроив своеобразный “кондиционер”. Может, пришло время и 
нам вспомнить о нормах общежития?

Майя РУДЕНКО

НАШИ ОПЯТЬ В ЛИДЕРАХ
21 мая наша команда юных пожарных участвовала в финале обла

стного конкурса. Соперники, 5 команд, были сильными, но славутча- 
не от них не отставали.

Перед финалом наши представители усердно учили новый сцена
рий и репетировали. Они занимались не покладая рук, ног и головы. 
На их тернистом пути возникло немало проблем: какие костюмы, под
ходящие по сценарию, выбрать, и —  главное! —  где их взять, менять 
сценарий полностью или частично —  и так далее и тому подобное. 
Естественно, не обошлось без разногласий и ссор. Но перед отъез
дом все собрались с силами.

Перед вы ступлением  наш и ребята очень волновались, боялись 
забы ть текст, которы й надо бы ло произнести  со сцены, —  но в 
общ ем вы ступили  хорош о.

Перед жю ри конкурса стоял очень нелегкий выбор, кому отдать
1 место и тем  сам ы м  предоставить возм ож ность представлять 
Киевскую  область на Всеукраинском  конкурсе “Ю ный пож арны й” . 
Не будем интриговать читателя: в итоге, с отрывом всего 0,5 бал
ла, победила сл авутичская  агитбригада “ Гидрант” . В сентябре 
текущ его  года С лавутич будет представлять в Крыму всю Киевщ и
ну! Команда “Гидрант” благодарит создателей сценария, реж иссе
ров и спонсоров  (СДП Ч-15), а также вы раж ает огром ную  благодар
ность группе поддержки.

С места событий Валюха, Просто Ксюха и Карина Змеюкина, 
Молодежное информационное агентство Славутича

27 —  30 травня в Білій Церкві пройшла перш ість України з легкої 
атлетики серед спеціалізованих дитячо-юнацьких спортивних шкіл та 
ДЮ СШ . У змаганнях брали участь 24 області України. Славутич пред
ставляли Олеся Гаріна, Юлія Кохан та Альона Завора.

Вітаємо Олесю Гаріну та її тренера Петра Михайловича Яков’яка із 
срібною медаллю в першості України.



ТРАДИЦІЙНЕ ТРАВНЕВЕ СВЯТО НАУКИ В ЛІЦЕЇ
2003/2004 навчальний рік ось уже 

вдруге поспіль приніс ліцею міста Сла
вутича друге місце за рейтингом у Все
українських інтелектуальних змаган
ня — олімпіадах, турнірах, конкурсах 
обласного рівня — серед закладів но
вого типу Київської області.

Що цьому передувало? Насампе
ред, напружена і плідна розумова 
діяльність ліцеїстів у тісній співпраці з 
викладачами ліцею.

У тринадцятьох Всеукраїнських ол
імпіадах з базових дисциплін І 
(ліцейського) етапу кількість виступів 
ліцеїстів сягає 433 (при* загальній 
кількості ліцеїстів 265 осіб), тобто 
ліцеїсти взяли участь не в одній, а в 
двох і більше олімпіадах. Найбільш 
активно змагалася 32 група фізико-ма- 
тематичного профілю навчання: 61 
виступ на олімпіадах при загальній 
кількості учнів — 21 особа, що скла
дає 290%. На другому місці — ліч н - 
сти 22 групи фізико-математичного 
профілю навчання: 54 виступи на олі
мпіадах при загальній кількості учнів
— 21 особа, що складає 257%. Третє 
місце поділили 12 група фізико-мате
матичного профілю навчання та 43 
група економіко-правового профілю 
навчання — участь в олімпіадах 
ліцейського рівня по 200%. Наймен
шу активність виявили учні 34 групи 
л інгвістичного профілю навчання 
(92%), 41 групи філологічного проф
ілю навчання (88%) та 21 групи гуман
ітарного профілю навчання (74%). На 
жаль, серед ліцеїстів є і ті, хто не взяв 
участь у жодній олімпіаді з базових 
дисциплін.

У II (міському) етапі Всеукраїнських 
учнівських олімпіад з базових дис
циплін 153 виступи ліцеїстів (першого 
курсу — 32, другого — 40, третього — 
47, четвертого — 34) принесли на
вчальному закладу найбільшу в місті 
кількість призових місць — 91 призо
ве місце, з яких перших місць — 16, 
других — 33, третіх — 42. Особливо 
слід відзначити тих ліцеїстів, які посіли 
призові місця, взявши участь не в 
одній, а у двох і більше олімпіадах. 
Саме їх перемога на олімпіадах 
міського рівня внесла вагомий внесок 
у зміцнення авторитету ліцею серед 
навчальних закладів міста й громадсь
кості. Це:

•  Бабенко Анастасія, учениця 21 
групи (участь у п’яти олімпіадах і п’ять 
призових місць)

•  Цапок Вадим, учень 32 групи 
(участь у п’яти олімпіадах і чотири при
зових місця)

•  Москалик Дмитро, учень 23 гру
пи (участь у п’яти олімпіадах і три при
зових місця)

•  Крещенко Ольга, учениця 31 гру
пи (участь у п’яти олімпіадах і три при
зових місця)

•  Кузьменок Тамара, учениця 43 
групи (участь у п’яти олімпіадах і одне 
призове місце)

•  Власенко Христина, учениця 22 
групи (участь у чотирьох олімпіадах і 
чотири призових місця)

•  Орел Андрій, учень 12 групи 
(участь у чотирьох олімпіадах і два 
призових місця)

•  Гільов Андрій, учень 42 групи 
(участь у чотирьох олімпіадах і одне 
призове місце)

•  Леоненко Сергій, учень 12 групи

(участь у трьох олімпіадах і три призо
вих місця)

•  Резан Тетяна, учениця 22 групи 
(участь у трьох олімпіадах і три призо
вих місця)

•  Божко Віктор, учень 32 групи 
(участь у трьох олімпіадах і три призо
вих місця)

•  Белобров Дмитро, учень 32 групи 
(участь у трьох олімпіадах і три призо
вих місця)

•  Петруненко Марина, учениця 11 
групи (участь у трьох олімпіадах і два 
призових місця)

•  Тимошенко Андрій, учень 23 групи 
(участь у трьох олімпіадах і два призо
вих місця)

•  Кротов Андрій, учень 32 групи 
(участь у трьох олімпіадах і два призо
вих місця)

•  Беленок Ігор, учень 32 групи 
(участь у трьох олімпіадах і два призо
вих місця)

•  Лутченко Вікторія, учениця 34 гру
пи (участь у трьох олімпіадах і два при
зових місця)

•  Янко Любомир, учень 42 групи 
(участь у трьох олімпіадах і два призо
вих місця)

•  Козлов Антон, учень 12 групи 
(участь у трьох олімпіадах і одне призо
ве місце)

•  Кохан Юлія, учениця 21 групи 
(участь у трьох олімпіадах і одне призо
ве місце)

•  Зрожаєва Марія, учениця 41 групи 
(участь у трьох олімпіадах і одне призо
ве місце)

•  Прокоф’єва Анна, учениця 43 гру
пи (участь у трьох олімпіадах і одне при
зове місце)

•  Ерікайкін Микита, учень 22 групи 
(участь у двох олімпіадах і два призо
вих місця)

•  Клюєв Ярослав, учень 32 групи 
(участь у двох олімпіадах і два призо
вих місця)

•  Руденок Тетяна, учениця 33 групи 
(участь у двох олімпіадах і два призо
вих місця)

•  Смілянець Ольга, учениця 41 гру
пи (участь у двох олімпіадах і два при
зових місця)

•  Смирнякова Вікторія, учениця 11 
групи (участь у двох олімпіадах і одне 
призове місце)

•  Яровой Артур, учень 22 групи 
(участь у двох олімпіадах і одне призо
ве місце)

•  Островік Олександр, учень 24 гру
пи (участь у двох олімпіадах і одне при
зове місце)

•  Косенко Микола, учень 33 групи 
(участь у двох олімпіадах і одне призо
ве місце)

•  Тимофеева Олена, учениця 34 гру
пи (участь у двох олімпіадах і одне при
зове місце)

•  Котков Кирило, учень 42 групи 
(участь у двох олімпіадах і одне призо
ве місце)

•  Василевський Данило, учень 43 
групи (участь у двох олімпіадах і одне 
призове місце)

Кожна з команд ліцеїстів, яка взяла 
участь у II етапі Всеукраїнських учнівсь
ких олімпіад з базових дисциплін, посіла 
певну кількість призових місць. Особис
тий внесок у загальний результат участі 
ліцею у міському етапі олімпіад зроби
ли викладачі ліцею: кожний з них підго
тував призерів міських олімпіад.

Динаміка участі ліцеїстів у міських 
олімпіадах з базових дисциплін в ціло
му позитивна:

відділенням обчислювальної техніки та 
програмування, хім іко-б іологічним  
відділенням та відділенням філології та

Навчальний
рік

Всього 
внст\гіів на 
олімпіадах 
міського 

рівня

%  від 
загальної 
кількості 
ліцеїстів

Л іце їстів Загальна
КІЛЬКІСТЬ

призових
місць

М ісц ь

І
курсу

11
курсу

III
курсу

IV
курсу

І II III

2000/2001 59 35 21 15 23 - 23 6 4 ІЗ
2001/2002 80 33 16 19 25 20 62 ІЗ 21 28
2002/2003 201 77 41 61 41 58 72 9 15 48
2003/2004 153 60 32 40 47 34 91 16 33 42

Переможцями заочного туру III (об
ласного) етапу Всеукраїнських учнівсь: 
ких олімпіад з базових дисциплін стали: 
учениця 34 групи Трапікайте Тетяна в 
олімпіаді з англійської мови, учень 12 
групи Леоненко Сергій в олімпіаді з ма
тематики, учень 42 групи Котков Кири
ло в олімпіаді з інформатики, учень 23 
групи Тимошенко Андрій в олімпіаді з 
хімії, учень 23 групи Москалик Дмитро 
в олімпіаді з біології, учень 12 групи Ко- 
робчук Вадим в олімпіаді з географії.

Гідно змагалися учнівські команди від 
міста Славутича на III (обласному) очно
му етапі Всеукраїнських учнівських олім
піад з базових дисциплін. Результатом 
цих інтелектуальних змагань стали 24 
призових місця, 17 з яких посіли ліцеїсти:

1. Бабенко Анастасія, учениця 21 гру
пи — III місце з англійської мови (вчи
тель англійської мови вищої категорії 
Миронова Т. В.)

2. Бойко Артем, учень 22 групи — III 
місце з інформатики (вчитель інформа
тики вищої категорії Шаповал В. О.)

3. Ерікайкін Микита, учень 22 групи
— II місце з математики (вчитель мате
матики вищої категорії Пихтар М. П.)

4. Клименок Ольга, учениця 33 групи — 
III місце із зарубіжної літератури (вчитель 
української мови та літератури, зарубіжної 
літератури вищої категорії Рак Г.О.)

5. Котков Кирило, учень 42 групи — 
III місце з інформатики (вчитель інфор
матики вищої категорії Шаповал В. О.)

6. Леоненко Сергій, учень 12 групи
— II місце з математики (вчитель мате
матики вищої категорії Пихтар М. П.), Ill 
місце з хімії (вчитель хімії першої кате
горії Микитенко І.В.)

7. Москалик Дмитро, учень 23 групи —
II місце з економіки (вчитель економіки 
Проценко I B ), III місце з біології (вчитель 
біології вищої категорії Артем’єва І.В.)

8. Резан Тетяна, учениця 22 групи —
III місце з географії (вчитель географії 
вищої категорії Сополева Г.М.), III місце 
з правознавства (вчитель правознавства 
першої категорії Зінченко В.А.)

9. Тимошенко Андрій, учень 23 гру
пи — III місце з хімії (вчитель хімії пер
шої категорії Микитенко І.В.)

10. Хімач Катерина, учениця 43 гру
пи —  II місце з німецької мови (вчитель 
німецької мови Лутченко О.М.)

11. Цапок Вадим, учень 32 групи — II 
місце з математики (вчитель математи
ки вищої категорії Пихтар М.П.), III місце 
з географії (вчитель географії вищої ка
тегорії Леонова Л.М.)

12. Янко Любомир, учень 42 групи — 
III місце з математики (вчитель матема
тики вищої категорії Пихтар М.П.)

13. Яровой Артур, учень 22 групи —
І місце з хімії (вчитель хімії першої кате
горії Микитенко І.В.)

У 2003/2004 навчальному році на 
обласному конкурсі-захисті науково-дос
лідницьких робіт учнів — членів МАН 
Славутицьке відділення Малої академії 
наук України було представлено

мистецтвознавства. Учень 42 групи Кот
ков Кирило отримав диплом III ступеня 
за роботу “Створення мережевої конт
ролюючої програми”, наукове керівниц
тво якою здійснював вчитель інформа
тики вищої категорії Шаповал Володи
мир Олександрович. За роботу “Англ
ійська поезія в російських перекладах” 
учениця 43 групи Мейкіш Дар’я теж от
римала диплом III ступеня. Керівником 
роботи була вчитель-методист Мироно
ва Тамара Василівна. Диплом “За кра
щу наукову доповідь” став оцінкою об
ласним журі роботи учениці 31 групи 
Дем’янової Анастасії, яка під керівницт
вом директора ліцею Нечай Тетяни 
Олександрівни дослідила соціально- 
психологічний аспект поведінки людини 
в умовах безробіття.

Ліцеїсти не були осторонь турнірів і 
конкурсів, що проводилися цього на
вчального року в Україні. У першому 
етапі IV Міжнародного конкурсу з украї
нської мови імені Петра Яцика взяли 
участь 64 ліцеїсти. Серед учасників кон
курсу ліцеїстів І курсу — 13 осіб, II курсу
— 8 осіб, III курсу— 26 осіб, IVкурсу — 
17 осіб. Переважну більшість учасників 
склали ліцеїсти, що навчаються в гру
пах ф ілологічного та лінгвістичного 
профілів навчання. 17 ліцеїстів, що по
сіли призові місця на шкільному етапі, 
продовжили змагання на міському рівні. 
Учениця 12 групи Касян Наталія та уче
ниця 34 групи ГГласконь Наталія ста
ли переможцями, а учениці 34 групи 
Тимофеева Олена та Дмитрук Альона 
посіли відповідно II й III місця на місько
му конкурсі знавців української мови 
імені Петра Яцика.

В обласному конкурсі учнівської твор
чості “Об’єднаємося ж, брати мої” учень 
31 групи Віталій Торцев отримав диплом
II ступеня.

Стає доброю традицією вдалий вис
туп команди ліцеїстів у Всеукраїнсько
му турнірі юних істориків. Очікуваним 
результатом стало III місце на VI Все
українському турнірі юних істориків, яке 
і в цьому навчальному році посіла ко
манда ліцеїстів у складі Цапка Вадима, 
Масановець Світлани, Крещенко Ольги, 
Резан Тетяни та Копилової Юлії. Готу
валися ліцеїсти до інтелектуальних вип
робувань під чуйним керівництвом вчи
теля історії вищої категорії Курач Люд
мили Сергіївни та вчителя правознав
ства першої категорії Зінченка Володи
мира Анатолійовича.

У міському етапі Всеукраїнського кон
курсу на кращий літературний твір “Вірю 
в майбутнє твоє, Україно” взяли участь 
дев ’ять ліцеїстів. Переможцем став 
ліцеїст 23 групи Лата Ярослав (вчитель 
української мови першої категорії Куш- 
неренко Оксана Валеріївна). Друге місце 
посіла учениця 13 групи Тарасенко
Дарина (вчитель-методист Парубець 
Валентина Михайлівна).

На обласний етап загальноєвро
пейського конкурсу “Європа в школі”

надіслано роботу учениці 34 групи Мо
туз Марини. Чекаємо на результати 
конкурсу.

Диплом II ступеня на міському літе
ратурному конкурсі “Роль податків у на
шому житті” у номінації “Кращий крос
ворд на податкову тематику” отрима
ла робота учениці 33 групи Козенко 
Христини (вчитель економіки Процен
ко Інна Вікторівна). Результати участі 
цієї роботи на обласному етапі конкур
су поки що невідомі.

Подяку міського голови отримали 
учениці 34 групи Пласконь Наталія та

* Скирта Ксенія за оригінальність жанру 
та учениця 13 групи Тарасенко Дарина 
за активну участь у міському творчому 
конкурсі “Ділова жінка Славутича”.

Гідно виступили випускники ліцею 
на олімпіадах з математики, фізики та 
інформатики, які проводила у грудні
2003 року Рада молоді Атомпрофспіл- 
ки ВП АРС в підтримку талановитої мо
лоді міста Славутича. Результати такі: 
Гільов Андрій —  II місце з математики 
(вчитель математики вищої категорії 
Шишкіна Ірина Олександрівна), II місце 
з фізики (вчитель фізики першої кате
горії Полулях Т.П.); Котков Кирило — II 
місце з інформатики (вчитель інформа
тики вищої категорії Шаповал В.О.), III 
місце з математики (вчитель математи
ки вищої категорії Шишкіна Ірина Олек
сандрівна); Рабчевський Анатолій — III 
місце з інформатики (вчитель інформа
тики вищої категорії Шаповал В.О.).

Протягом 2003/2004 навчального 
року ліцеїсти III курсу проводили по
шукову, дослідницьку роботу, розв’язу
ючи ту чи іншу проблему під керівниц
твом педагогів ліцею. Завершальним 
етапом цієї роботи був захист робіт на 
кафедрах ліцею. Всього захистилося 
72 ліцеїсти, з них 49 — на високому 
рівні. 33 ліцеїсти на ліцейському Святі 
Науки будуть нагороджені дипломами 
за високий рівень виконання науково- 
дослідницьких робіт. Анотації їх робіт 
будуть занесені до картотеки бібліоте
ки ліцею “Обдаровані діти”. За рішен
ням журі кафедр ліцею ліцеїсти, робо
ти яких визнано найкращими, мають 
виступити на Святі Науки.

Журі відзначає позитивну тенден
цію, порівняно з попередніми роками, 
зростання якості дослідницьких робіт: 
глибини змісту, аргументованості вис
новків, авторського внеску, якості 
оформлення робіт, що є закономірним 
наслідком систематичної, плідної 
співпраці учнівського та педагогічного 
колективів ліцею.

Не лишився поза увагою журі і той 
факт, що тематика обраних ліцеїста
ми проблем дослідження, в пере
важній більшості випадків, відповідає 
профілю їх навчання в ліцеї —  фізико- 
математичному, економічному, сусп
ільно-гуманітарному.

Ліцеїсти, які зробили найбільший 
особистий внесок в загальні результа
ти навчальної діяльності ліцею, отри
мають грошову премію, дякуючи також 
особистому внеску Гаріної Катерини 
Анатоліївни.

Доречно поздоровити педагогічний 
й учнівський колективи ліцею з суттє
вими досягненнями в інтелектуальних 
змаганнях різного рівня і побажати їм 
нових перемог у майбутньому.

С.М. ТАРАБРОВА, заступник 
директора ліцею з наукової роботи

НАВЧАЮТЬСЯ ЛІНГВІСТИЧНІ ГРУПИ
Вже 4 роки славутчани зна

ють про існування ліцею в 
їхньому рідному місті. Відкрит
тя цього навчального закладу 
стало великою подією в житті 
кожного мешканця Славутича. 
Для дівчат та юнаків з’явилася 
чудова нагода отримати ґрун
товну підготовку для вступу до 
вищого навчального закладу. І 
тому десятки підлітків одразу ж 
ринули до дверей ліцею.

Тут учні можуть отримати 
гарні знання з фізики, матема
тики, економіки, вивчити іно
земну мову та багато інших 
предметів. їм випав реальний 
шанс обирати факультет, на 
якому вони будуть вивчати 
профілюючий предмет: чи то 
математику, чи то економіку...

Проте не всі жителі міста зна
ють про існування такої групи, як

“Лінгвістика”, де поглиблено вивча
ють англійську та німецьку мови.

Ще у 2002 році ліцей і філія Киї
вський національний технічний ун
іверситет України заключили до
говір, на.основі якого майбутні пе
рекладачі та вчителі іноземної 
мови будуть навчатися чотири 
роки у Славутичі, а потім вирушать 
до Києва на третій курс інституту.

Взагалі в ліцеї навчаються дві 
лінгвістичні групи. У минулому році 
в одній з них було 15 учнів, зараз 
уже 25. Побільшало й уроків англ
ійської мови (від 6 до’ 8). Вивчати 
іноземйі мови учням допомагають 
фахівці своєї справи — Сльозка 
Н.Я., Ріпич О.В. та Миронова Т.В.

До послуг учнів ліцею та сту
дентів філії лінгафонні кабінети, 
лабораторії та обладнані комп’
ютерною технікою класи. Отже  в 
ліцеї створені якнайкращі умови

для вивчення іноземних мов.
Практикуються засідання 

англомовного гуртка за участю 
іноземних громадян. Обговорю
ються такі теми, як “Молодь 
обирає здоровий спосіб життя”, 

“День гумору — найвеселі- 
ший день року” та багато інших 
цікавих тем. На засіданнях цьо
го гуртка учні вдосталь можуть 
говорити англійською мовою, 
танцювати, співати та взагалі — 
показувати свої таланти.

Майбутні лінгвісти вже до
сягни значних успіхів у навчанні. 
Учні беруть участь в англомов
них олімпіадах і займають при
зові місця (Зубок В. — 34 група, 
Тропікайте Т. — 34 група, Ба
бенко А. — 21 група).

Тож п о б аж а єм о  їм  п о 
дальших досягнень та успіхів 
у навчанні!

ДНЮ МІСТА ПРИСВЯЧУЄТЬСЯ...
Пропонуємо цікавий досвід. 

Упродовж уже декількох років 
дошкільний навчальний заклад 
№6 “Крунк” до Дня міста підби
ває підсумки роботи за минулий 
рік — за двома напрямками: ос
новна діяльність (освітньо-ви
ховний процес) і утримання при
міщень та території дитсадка в 
зразковому санітарно-технічно- 
му стані. Весь персонал закладу 
знає, що робота кожного праців
ника, його особистий внесок у 
розвиток дитсадка буде оцінено 
належним чином. Церемонія 
нагородження переможців про
ходить на святкових загальних 
зборах ДНЗ. На початку навчаль
ного року зі складу референтної 
групи працівників обирається

компетентна комісія, яка, викори
стовуючи різні форми вивчення 
діяльності персоналу впродовж 
навчального року, робить за
гальний висновок щодо нагород
ження переможців. Як правило, 
номінацій буває біля 20 (“Золота 
серія занять а дітьми”, “Велике 
прання”, “Зразковий санітарний 
стан групи та майданчика”, “Золо
та голка”, “Кращий гурток”, “Краща 
кафедра”, “Успіх безнадійної спра
ви” та багато інших). Номінантом і 
переможцем може бути кожний, 
хто натхненно і професійно пра
цює на розвиток “Крунка”. Також 
упродовж року між міні-команда- 
ми фуп проходить змагання за от
римання перехідних кубків “Крунк- 
Престиж” та “Крунк-Довкілля”.

Маємо честь привітати всіх 
переможців цього року та на
звати декількох з них: Г.Т.Гор- 
баченко, двірник, Л.О.Сапуглі- 
цева, керівник студії дизайну, 
Л.В.Волокітіна, помічник вихо
вателя, Н.Г.Лучко, вихователь 
Н.М.Клімпуш, вихователь, зав
кафедрою молодших 
груп, В.С.Скоробагата, завгосп 
ДНЗ, А.Г. Кишман, машиніст з 
прання білизни, О.В.Бойко та
С.Ю. Савченко, інструктори з 
фізкультури. З отриманням 
кубків “Крунк-П рестиж” та 
“Крунк-Довкілля” вітаємо 
працівників групи №10 “Друж
ня сімейка” Н.Г.Лучко, С.М.Грук 
та З.М.Саченок.

Творча група “Свято”



СЛОВО СОЗДАЕТ ЛИЧНОСТЬ
Обычная картина: на сту

пеньках магазина стоят два мо
лодых человека и решают, 
хватит ли им денег, чтобы ку
пить необходимое. Они не ссо
рятся, общаются между собой 
беззлобно, но... отборным ма
том. Мимо идут люди. Кто-то 
неодобрительно косится в их 
сторону, кто-то равнодушно 
проходит мимо, кто-то брезгли
во передергивает плечами.

Девочка лет семи покрепче 
ухватилась за руку матери и 
опасливо прижимается к ее 
ноге, поднимаясь по ступеням 
и стараясь не смотреть в сто
рону бранящихся. Молодые 
люди выглядят вполне прилич
но, они не пьяны и не агрессив
ны. Они просто общаются.

Подхожу, представляюсь: 
“Молодые люди, мой интерес к 
вашему способу общения мо 
жете расценивать как профес
сиональный. Меня, как психо
лога, интересует вопрос: поче
му вы разговариваете именно 
таким образом — нецензурно?” 
Внутренне была готова услы- 
ш ать агрессивный выпад в свой 
адрес, но молодые люди сму
тились: “Извините, это никому 
не адресовано, мы просто раз
говаривали. Как-то не придали 
значения тому, что йас слышат”.

После уроков возвращают
ся домой подростки. Они про
говаривают, что волновало их 
в течение дня, обсуждают но
вости, дурашливо толкают друг 
друга. И опять через слово — 
нецензурная брань. Бранятся 
не только мальчики и юноши, 
но и девушки, девочки. Они 
тоже общаются...

Магазин ARDES (сервис
ные услуги). Один из видов 
“сервиса" в этом магазине — 
инструктаж для подростков 10 
— 14 лет, который проводят со
трудники магазина, выдавая 
велосипеды напрокат. Прово
дят не стесняясь в выражени
ях — отборным матом.

Проблема повышения куль
туры речевого общения подра
стающего поколения всегда 
была актуальной. Но в связи с 
потерей существовавших ког
да-то критериев в морали и 
культуре и отсутствием новых 
эта проблема приобретает се
годня несколько иное — более 
острое звучание. В настоящее 
время речь идет уже, к сожа
лению, не столько о необходи
мости повышения уровня ре
чевой культуры, сколько о не
обходимости остановить про
цесс распространения сквер
нословия. Об этом говорили и 
члены клуба “Не сдаемся!” в 
ходе встречи с мэром г. Славу
тича В. П. Удовиченко 19 мая
2004 года, который убежден, 
что для решения этой пробле
мы необходимо объединить 
усилия всех членов общества.

По свидетельству специа
листов, инвективное общение 
(“инвектива” —  вербальная, 
речевая агрессия) наиболее 
свойственно в переходный к 
взрослению период. В пони
мании подростков скверносло
вие — это не только брань. Это 
все слова, которыми можно ос
корбить человека, причинить 
ему душевную боль, “задеть за

живое". Подростки считают, что 
они сквернословят из-за раздра
жительности, неудач, злости. 
Очень часто таким образом они 
отвечают на оскорбление. Мно
гие из них сквернословят, чтобы 
продемонстрировать свою 
“взрослость”, “крутизну” или при
надлежность к кругу “крутых” 
парней, которым все позволено. 
Иные употребляют подобные 
слова,чтобы разрядиться, при
влечь к себе внимание или на
смехаются подобным образом. 
Сквернословие — это своеоб
разный пароль, который позво
ляет быть принятым в опреде
ленную компанию.

Как известно, в родительской 
семье происходит первичная 
социализация человека.

К сожалению, именно в роди
тельской семье многие дети полу
чают первые “уроки” скверносло
вия. Слов, которыми обижают ро
дители детей, много, и они разно
образны. Частое употребление их 
приводит к эмоциональному от
чуждению, порождают тревогу и 
страх у ребенка. Такие формы 
родительского общения не могут 
породить у ребенка чувство люб
ви и уважения, ощущение безо
пасности и самоценности. Иногда 
сквернословие может стать про
рочеством: ребенок начинает ве
сти себя в соответствии с обра
зом, который создается у него о 
нем его же родителями. Более 
того, активное употребление 
взрослыми нецензурных выраже
ний в семье изменяет у детей 
порог восприимчивости к сквер
нословию. И тогда некоторые из 
этих слов входят в привычку, ста
новятся будничными и обычными. 
Несмотря на то, что многие роди
тели сквернословят в присутствии 
детей или в адрес детей, прибе
гая даже к грязным ругательствам, 
они в большинстве своем счита
ют, что сквернословить дети учат
ся на улице. Это свидетельствует 
о недостаточном осознании свое
го поведения родителями.

Наблюдения и свидетельства 
учителей младших классов ука
зывают на то, что уже в началь
ной школе попадаются отдель
ные учащиеся, которые умеют 
обидеть других детей словом, и 
практически все дети знают о 
существовании плохих слов. 
Казалось бы, школа должна при
ложить все усилия, чтобы бо
роться с этой плохой привычкой. 
Однако, пребывая в стенах шко
лы, ребенок не избавляется от 
нее, а наоборот, “совершенству
ет” ее. К сожалению, умению “за
деть за живое” дети учатся не 
только друг у друга. Ряд индиви
дуальных обращений к психоло
гам кризисного отделения Соци
ально-психологического центра 
по поводу нарушения взаимоот
ношений на уровне “учитель — 
ученик” показывает, что в ряде 
случаев в основе этих наруше
ний лежит некорректное поведе
ние учителя. Учитель может оби
деть ученика совсем не бранным 
словом, а используя иронию, 
сарказм, гиперболу, обобщение. 
Как правило, грубые словесные 
замечания учителей создают у 
детей негативную установку в от
ношении самого учителя, пред
мета, который он преподает, 
школы, обучения в целом. От

вращение к знаниям и неуваже
ние к образованным людям вы
ступают механизмом психологи
ческой защиты, а зачастую и 
психологического нападения. В 
целом ребенок учится тому, что 
старший и более влиятельный 
может оскорблять младшего и 
беззащитного. И если родитель
ское поведение в этом плане 
дети в большинстве случаев 
пытаются как-то оправдать, то 
некорректное поведение учите
лей однозначно осуждают. Вои
стину, “Врачу, исцелися сам!”

Современная ситуация в Ук
раине, к сожалению, остается 
нестабильной. Разделение насе
ления по уровню доходов, сни
жение уровня жизни большин
ства населения, девальвация 
моральных норм и ценностей в 
обществе, рост преступности и 
насилия — все это резко обо
стрило проблемы подростков и 
молодежи. Возросший уровень 
безработицы, снижение возмож
ностей получить желаемое обра
зование, адекватную медицинс
кую и социальную помощь вме
сте с другими факторами приве
ли к тому, что молодежь утрати
ла моральные ориентиры, ста
ла более агрессивной. Это в 
значительной мере подпитыва
ется и провоцируется рядом те
левизионных программ, кото
рые задевают и осмеивают при
нятые в обществе представле
ния о хорошем вкусе и благопри
стойности, пропагандируют на
силие и жестокость, способству
ют “эротизации” сознания и по
ведения подростков. С телеви
зионных экранов нескончаемым 
потоком льется сквернословие: 
чего стоят некоторые политичес
кие баталии, в которых, к счас
тью, нецензурная брань перио
дически заменяется всем знако
мым “пи... пи... пи...” . Многие 
подростки сегодня страдают от 
раздражительности и разочаро
вания из-за низкой самооценки. 
Наверное, именно в этом кроют
ся причины вандализма среди 
школьников, в результате кото
рого разрушается школьное иму
щество, стоимость которого ис
числяется в значительных сум
мах. На протяжении дня учащи
еся чувствуют себя тупицами, ко
торых никто не уважает, поэто
му под покровом ночи они “пла
тят” за это, как могут.

Можно сколько угодно злить
ся на телевидение, которое 
предлагает нам и нашим детям 
стрельбу, бесконечные убий
ства, погони на автомобилях, 
сексуально-ориентированный 
ассортимент развлечений. Мое 
отдельно взятое возмущение 
(его разделяют многие, с боль
шим беспокойством говорили об 
этом участники тренинга "Пре
дупреждение семейного наси
лия" — военнослужащие в/ч 
3041) не может ничего изменить. 
Считаю, что настало время, ког
да миллионы унижаемых и угне
таемых на законных основаниях 
граждан должны поднять свой 
голос против индустрии насилия, 
объединить свои усилия в борь
бе с телевизионными канала
ми и программами, проповеду
ющими насилие — вербальное 
в том числе. Это должна быть 
борьба за нас самих, за будущее

наших детей против тех, кто 
пытается разрушить нас из
нутри.

Можно по-разному отно
ситься к бытующим сегодня 
в определенных научных кру
гах представлениям о суще
ствовании энергетических 
структур— параллельных, пе
ресекающихся с физическим 
миром форм жизни, которые 
постоянно взаимодействуют с 
нами. Но исследования груп
пы российских и казахских 
ученых-биофизиков под руко
водством профессора В.М. 
Инюшина свидетельствуют, 
что ауру человека мощно де
формирует мат. Невежествен
ные люди оказывают большую 
услугу негативным структурам, 
ругаясь матом: эти структуры 
внедряются в их поле и вызы
вают в людях негативные чув
ства — тоску, уныние, страх, 
ужас, влечение к алкоголю. 
Самое страшное, что энергию 
теряет не только матерящий
ся, но и люди, которые его слы
шат, особенно те, чье биополе 
разорвано. Больше всего от ру
гани страдают дети, потому что 
их поля формируются и очень 
уязвимы.

Человек, произносящий 
бранные слова, —  источник 
оттока энергии для массы лю
дей, которые находятся вок
руг него. Дети, которые растут 
в сквернословии, не могут 
нормально развиваться: у них 
нет внутреннего равновесия, 
они испытывают постоянную 
тревогу, вспыльчивы и агрес
сивны. Если взрослые своим 
примером убеждают детей 
сквернословить, то тем са
мым открывают “зеленую ули
цу” таким негативным явлени
ям, как алкоголизм, наркома
ния, затаскивают в это подро
стков. Ведь сквернословие — 
это насилие над личностью, 
вполне реальное, хотя и не 
видное физически. Ко всему 
прочему следует знать, что 
употребление мата приводит 
к деформации сексуальной 
жизни, которая без оттенков и 
полутонов, идущих от духов
ности общения, становится 
примитивной и обедненной. 
Мат огрубляет психическую 
деятельность человека, в том 
числе в области интимных от
ношений, и является мощной 
преградой на пути нормаль
ной сексуальности.

Это одна из причин, почему 
у сквернословящего человека 
неизбежно возникают пробле
мы в сексуальной сфере.

Язык навязывает человеку 
нормы познания, мышления и 
социального поведения — ут
верждает одна из серьезных 
лингвистических гипотез. По
этому всегда нужно помнить о 
том, что не только человек 
творит язык, но и слово созда
ет личность. Не следует за
бывать народную мудрость: 
сквернословие влечет болез
ни на ментальном уровне и 
разрушает личность. “Не ру
гайся черным словом — чер
ное к тебе и придет”.

И. ФАДЕЕВА, 
психолог Социально

психологического центра


